

Director y Admor.
E. JIMENEZ R.

EL AGUILA

REDACCION
Y
ADMINISTRACION:
100 varas al Norte del Carmen

AÑO 1 } Periódico Político y de Información General. Sale los Domingos { No. 11

Si desea Ud. un mueble

pase al establecimiento de Carlos Arias G., donde encontrará gran variedad de preciosos y durables muebles, los que vende a pagos a gusto del cliente.

En el mismo establecimiento encuentra Ud. volantas, landeaux y coches de paseo.

—La única Funeraria en Cartago—
Apartado No. 17. Teléfono No. 12.

LA NUEVA FERRETERIA

| CARTAGO |

MATERIALES de CONSTRUCCION

y todo lo concerniente al ramo de Ferrería, lo consigue Ud. aquí a los mismos precios de San José.

La Italia

Fábrica de café molido, agua gaseosa y refrescos

Marca LA ITALIA

Está recibiendo: Bacalao y toda clase de latas que venderá a bajo precio durante esta temporada.

Este establecimiento tiene toda clase de provisiones que vende tanto por mayor como al menudeo.

—Servicio a domicilio—

PEDRO BIANCO (Prop.)

LA GARANTÍA

—DE JOSE CHERQUES—

En esta casa consigue Vd. muebles, colchones, almohadas, cobijas, colchas, casimires, relojes y todo artículo.

No necesita Ud. dinero para comprar, todo lo da esta casa a pagos semanales.

Puede Ud. entenderse con el conocido don Chano López, Administrador del negocio.

LA REINA

Gran Tienda de Novedades

Esta casa que ha batido el record en la capital por el gran surtido de artículos de buen gusto y especialmente

precios sin competencia

acaba de establecer una Sucursal en esta localidad, 100 v. al Sur del Mercado, esquina de San Nicolás, frente a la Botica de Guier. Tiene igual surtido de novedades e igual sistema de precios bajos que en la casa de San José.

Los precios reducidos de esta y la **buena calidad** de sus artículos, depende de que todo es importado directamente de los mercados Europeos.

Una visita a esta casa convencerá que no tiene rival ni en precios ni en artículos.

Trato cordial y amable para toda clase de clientes

Gran novedad y baratura en adornos

Al César lo que es del César

Ya que la actual Administración gubernativa toca a su fin y que gracias a la evolución política recientemente operada, el manejo de la cosa pública y con ello el de nuestros intereses locales va a caer en otras manos, viene a ser un problema de vital importancia la elección de esa persona en quien han de ser encomendadas las riendas de la Administración local de nuestra provincia. Y como que toca a determinado círculo político favorecido con los últimos acontecimientos la elección del piloto de la nave administrativa de nuestros intereses locales, es en manos de ese mismo círculo en quien queda la delicada cuestión de designar con acierto la persona que ha de ser constituida en nuestra primera autoridad local. Y resulta mil veces más trascendental la designación referida cuanto que nuestra provincia en el estado de reconstrucción en que se encuentra requiere manos expertas y voluntades bien intencionadas que la encarrilen por la senda del progreso y engrandecimiento en que está llamada a figurar por sus inmejorables condiciones topográficas y climatéricas.

Cartago siente más que ninguna otra provincia, la necesidad de un Gobernador que comprenda la importancia de la misión con que la localidad lo ha investido y que se preocupe por llenar su cometido con la mayor perfección posible y deje escrita su administración en obras de utilidad y fomento que por sí solas hagan la historia de quien dirigió tal administración; y de eso hemos carecido en Cartago durante estos últimos cuatro años y así lo reconocen todas aquellas personas de criterio sano y libres de pasiones políticas o vínculos amistosos.

Precisó es confesar que el actual

Gobernador poco o nada ha hecho en beneficio de la localidad que puso las riendas de su Administración en sus manos, tal vez en su profesión expertas, pero no; y así lo ha demostrado en el manejo de los intereses de una comunidad. No faltarán, y de ello estoy seguro, asalariados o deudores de beneficios que salten a ensalzar la para ellos brillantísima administración del señor Peralta; pero esos mismos tendrán que callar cuando se les pregunte dónde están las obras de progreso—exponentes de una buena administración—que nos hablen en favor del señor Gobernador. No nos vengán con el decantado estribillo del arreglo de calles y otras obras, que solo se han hecho gracias al espíritu progresista de nuestras municipalidades, ayudadas por la eficaz cooperación del señor Presidente de la República, cuya buena voluntad y entusiasmo por el adelanto de nuestra población han sido notorios. Mil cosas quedan por hacer en Cartago para un Gobernador que quiera rodear su nombre de la admiración y afecto de sus comprovincianos las cuales han estado descuidadas por el consabido doctor. Por eso, es el deseo y sentir general de los habitantes de esta provincia, que al dejar la Gobernación el señor Peralta venga a ocupar el *hermoso* escritorio de esta oficina, una persona que en realidad reúna las aptitudes administrativas y buena voluntad que se requieren para ser un buen Gobernador.

Por demás está agregar en ese caso, que el sentir general de la provincia se manifiesta en favor de un ex-gobernador modelo de tales funcionarios y cuya historia, ya escrita en el corazón de todos los cartagineses, la recordamos y repetimos cada vez de pronunciar con simpatía su nombre respetado y recordado por todos.

DE POLITICA

¡De diciembre a Mayo! 5 meses de esperar para que se resuelva tan importante asunto, del que depende el porvenir de tantas gentes, estos 5 meses están siendo: años, lustros, siglos y hasta más de siglos, pues cada uno aspiraba algo. El que más aspiraciones tenía más largo se le ha hecho el tiempo; unos han encanecido esperando,

otros de esperar se han enflaquecido y la mayoría ofreciendo promesas a los santos se han aburrido.

No crean que aspirantes los había solo en la ciudad, en los pueblos había quienes aspiraban algo muy gordo. Qué dirán ahora los amigos don Federico y Rivera que soñaban vestir de azul, con melcochas sobre los

hombros, bonita gorra y cenefas rojas en las piernas, salir de nuestro vecino barrio para lucir su gentil estatura militarmente vestida. Qué hará, don Federico, el propagandista, aquél que aspiraba la bicoca de la capitanía de Puerto Limón?

La prensa no ha dejado de ocuparse de cuando en vez de este asunto tan aburridor, pero nada ha dicho en firme, si tanto hemos esperado, esperamos 40 días más, pequeña cuarentena, como si hubiéramos *alumbrado* con luz muy brillante. El 8 de mayo oiremos al gallo cantar nuevamente en la presidencia. No se disgusten, duranistas, como van las cosas don Rafael con el contingente fernandista será el futuro..... Presidente.

* * *

Don Ricardo al tomar la presidencia dijo: Recibo al país en medio de dos desastres: el terremoto de Cartago y el terremoto del erario. Al entregar la presidencia deberá decir: entrego el país azotado por dos calamidades: el desastre político y la lamentable crisis económica.

Por mi culpa y..... por mi grande culpa.

SICALIPTICO.

Junta de Socorros

Se susurra que esa Junta liquidará muy pronto los pocos valores que aun quedan en su poder. También se dice con bastante insistencia que una persona honorable de Cartago pedirá la revisión de sus cuentas a dicha Junta. Me parece que la persona que así piensa está en su derecho, puesto que esa Junta administra fondos públicos y nunca se ha visto la publicidad de sus movimientos.

Si es cierto que la Junta pretende liquidarse muy pronto, sería bueno que al comenzar de nuevo sus operaciones que han estado suspendidas, recuerden que las siguientes personas han presentado solicitudes algunas de ellas repetidas veces:

Don Florentino Vega, hombre viejo y enfermo, casado y con familia pequeña.

Doña María Brenes de Cerdas, señora casada y con niños pequeños; su esposo, don Selim Cerdas, muy honrado; su sueldo es tan raquítrico que escasamente le alcanza para las urgentes necesidades.

Doña Mercedes Mejía, señora viuda, solo tiene hijas y su trabajo difícilmente llena sus necesidades de manutención.

Las personas en referencia tenían antes del terremoto como único patrimonio, una humilde casa donde albergaban su familia, la desgracia les quitó ese patrimonio y la situación actual de estas familias exige una reparación.

La Junta puede enviar una comisión a informarse de las condiciones de las familias de qué hablamos y se convencerán de que es cierto lo que hemos anotado.

Semana Santa

Sábado de Dolores

7 p. m.—Rosario y vela del Señor del Triunfo, en la Capilla Salesiana.

Domingo de Ramos

6 y 7 a. m.—Misas rezadas en la Parroquia.

6.30 a. m.—Bendición de palmas y misa en los Angeles.

7.40 a. m.—Misa en la Capilla Salesiana y procesión.

8 a. m.—Bendición de palmas en la Parroquia. Misa solemne.

12 m.—Catecismo.

6.30—Rosario en la Parroquia.

Lunes Santo

6.30 a. m.—Misa rezada.

8 a. m.—Misa solemne.

4 p. m.—Sermón de ánimas. Procesión. Todo en la Parroquia.

Martes Santo

6.30 a. m.—Misa rezada.

8 a. m.—Misa solemne.

4 p. m.—Sermón de San Pedro y procesión.

6.15 p. m.—Sermón de los Azotes, procesión. Todo en la Parroquia.

Miércoles Santo

6.30 a. m.—Misa rezada en la Parroquia.

7.30 a. m.—Misa solemne en Los Angeles

4 p. m.—Sermón del Nazareno y procesión, en la misma ermita.

6.30 p. m.—Vía-crucis.

Jueves Santo

6 a. m., y 7.30 a. m.—Oficios en Los Angeles y San Francisco respectivamente.

8.30—Oficios solemnes en la Parroquia.

4 p. m.—En San Francisco ceremonia del Lavatorio, sermón y visita a los Santos Monumentos.

8 p. m.—En San Francisco sermón y procesión.

Viernes Santo

6 a. m., y 7.30 a. m.—Oficios en Los Angeles y San Francisco, respectivamente.

8.30 a. m.—Oficios en la Parroquia.

11 a. m.—Sale de la Capilla Salesiana, la procesión del Encuentro.

11.30—Sermón del Encuentro.

4 p. m.—En San Francisco, sermón y procesión del Santo Entierro.

7.30 p. m.—En la Parroquia Vía-Crucis.

Sábado Santo

En la Parroquia: 6.30 a. m.—Oficio.

4 p. m.—Sermón y procesión de Nuestra Señora de Soledad.

7.30 p. m.—Vía-Crucis.

Domingo de Resurrección

4.30 a. m.—Misa cantada y procesión.

6, 7 y 8 a. m.—Misas rezadas.

9 a. m.—Misa solemne.

12 m.—Catecismo.

6.30 p. m.—Rosario.

Cartago, marzo de 1914.

Venezuela y Colombia

Estas dos Naciones discuten cuestiones internacionales; las noticias llegan hasta Cartago, Costa Rica, y donde más se comenta el asunto es en la Barbería Central, pues mientras se rasuran unos, otros preguntan qué lociones tiene? las mejores como Flores de París, etc.

Visite esta Barbería.

Quién es Altida Gómez?

Dicen unos que es una figurita, buen oficinista, que por su edad es un muchacho y por sus portes es algo más que hombre. Otros dicen que es un maestro bien caracterizado, de bigote negro muy bien poblado, joven que ha descollado mucho en letras. Algunos afirman que es un abogado muy aplaudido por sus chuscadas.

Dicen muchos que es un comerciante que cojea bastante, pero no sé si la cojera es de pies, de cabeza o de bolsillo. También opinan que es un usurero que se ha corcovado y palidecido por aquello de que el espíritu le da forma a la materia.

Imagínense varios que es un jovencoito de los tenorios modernos, de esos que portan bastoncito en la mano y alfiler en su vistosa corbata pero que nunca usan camisa completa, pues por llenar mejor la moda usan solo pechera.

Hay quien crea que es un obrero de aquellos que cifran su orgullo en un ancho sobretodo y un bien engomado sombrero de paja.

Alguien jura que es un jinete de los que son figura estando montados, pero que cuando se apean quedan donde merecen estar, en el suelo.

La opinión general es que Artida Gómez es un corresponsal que para escribir se pone un poco beodo y sus corresponsalías le resultan enteramente cojas.

Yo creo que la broma nada importa, así sea que la den hijos o padres de familia, maestros, comerciantes o abogados etc., pero lo mejor es que no se metan a bromistas porque si se les hace un análisis genealógico a unos u otros, ninguno lo resiste, pues en Cartago a todos les pasa lo que a la cera que si le da el calor se derrite.

TELEMACO

Invento en Cartago

Don Felipe Sancho Y., acaba de ensayar con muy buen éxito un aparato cinematográfico inventado por él. El aparato si no resulta superior tampoco resultará inferior a los extranjeros. Mucho nos alegramos de que en Cartago haya todavía hombres jóvenes que se esfuerzan por el trabajo. Deseamos para don Felipe muy feliz éxito y que su invento se troque en pingüe negocio.

Para EL AGUILA

Señor Redactor.

P.

Muy señor mío:

En un número de ese semanario ví una crónica de la hermosa fiesta que la O. T. y R. P. Capuchinos obsequiaron con lujo de preparativos a los presos de la cárcel de Cartago. Yo, considerando digno de aplauso tan benévolo propósito, leí atentamente la consabida crónica; y en verdad, yo, como el que más, aplaudo calurosamente la benevolencia de la O. T. y de los R. P. Capuchinos, por su actitud en favor de aquellos seres en desgracia, que dará resultados inapreciables.

En el curso de la crónica encontré la frase que dice: "Por fin hubo quienes se acordaran de los pobres presos; y allí, en aquella reclusión, olvidados absolutamente de sus semejantes ó prójimos, se les hacía más dura su pena, más amarga su existencia. Era necesario visitar a los presos, pero nadie se acordaba de ellos, hasta que la Venerable Orden Tercera de San Francisco, acordó visitar la cárcel."

Después de leer lo que está entre comillas no puedo dejar de decirle que, "El Centro de Obreros" quizá no fué el primero, pero sí fué antes que la O. T. el que obsequió y festejó a los presos. Recuerdo

muy bien porque yo fuí uno de los visitantes, que el día 24 de diciembre p. p. en la noche y el 25 durante el día, el Centro de Obreros de Cartago festejó de manera modesta pero muy bien intencionada a los presos de la Cárcel.

Los ejercicios religiosos de esta fiesta los practicó el honorable Dr. don Mardoqueo Arce Cura de la Parroquia de Cartago.

Algunos obreros hicieron uso de la palabra en lenguaje sencillo y moralizador.

Los obsequiados quedaron sumamente agradecidos.

Como Ud. habrá visto, las corporaciones obreras del país, llevan el propósito del mejoramiento moral del individuo, y por lo tanto era imposible que pasara desapercibido de nosotros visitar y obsequiar a los desventurados presos. Tanto se ha desarrollado el espíritu en el obrero por el mejoramiento de sus semejantes, que no hace más porque no puede. Actualmente la prensa capitolina nos anuncia que la sociedad de tipógrafos residente en San José, se propone verificar una fiesta en el presidio de San Lucas durante la Semana Santa dedicada a los presidiarios. A juzgar por las gestiones y preparativos que esa sociedad está haciendo, la fiesta resultará sobresaliente.—LUIS E. S. BARQUERO

EL IRAZU

DE FELIPE MARTIN Y Co.

La tienda de confianza y la que llena mejor la moda por sus nuevos y buenos artículos.

—ENGLISH SPOKEN—

Frente al Mercado.

LA COPA BLANCA

Con motivo del reciente incendio, el despacho de este acreditado establecimiento lo han instalado sus propietarios señores Rivera & Ca. en el edificio de su propiedad frente a la Botica Pirie, donde atenderán a su clientela con la misma actividad y exactitud que de costumbre.

LA COMPETENCIA

En el Mercado

Este negocio continua siendo una de las tiendas de Moda en Cartago, tanto por el buen gusto de los artículos, como por la variedad del surtido.

Especialidad en ropa hecha para hombres y niños

EL POLO NORTE

— Cantina de Elías Chacón —

Por motivo del incendio que destruyó el París Salón, continúa esta cantina siendo la única que prepara ricas bebidas compuestas.

Gran surtido en licores, confituras finas, Pastelería, Galletas, Tabacos de las mejores marcas.

LA GEISHA

de Vicente Rodríguez

LICORER Y ABARROTOS

Además del variado surtido de licores y artículos de primera necesidad, sirven variedad de refrescos sabrosos.

HOTEL ESPAÑOL

ANDRES ROSSI Y L. OMODEO

El más antiguo pero el más nuevo por su servicio esmerado.

Excelente mesa. Dormitorios cómodos

—Precios módicos—

LO MÁS PERFECTO

—EN LA CONSTRUCCION DE CARRETAS—

El taller de Oreste Ghiselline acaba de recibir un aparato para hacer ruedas y otro para desengomar y secar la madera. Ofreciendo así superior trabajo que cualquier otro taller. Carretas de todo precio.

Todo trabajo a precio sin competencia

—“EL ORIENTE”—

Juan J. Aguilar

Refresquería Vinatería y Abarrotos

Este establecimiento está situado en la Calle Real, al Este. Es recomendable por la constante renovación de las mercaderías y la baratura de precios a que vende.

LA EVIDELIA

de Pablo Delgado

LICORES Y ABARROTOS

Este establecimiento es recomendable por la frescura de las mercaderías y por el precio bajo a que las venden.

Frente a la estación

Apolonio Brenes

Antigua Zapatería en Cartago.

Usa los mejores materiales en la confección de calzado.

Estilos modernos.

La mucha venta hace que la existencia se renueve constantemente. Sucursal en Turrialba.

En San Rafael

Los Establecimientos de don Federico Guillén, don Isaías Rivera, don José Quirós y don Primitivo Calvo ofrecen para

SEMANA SANTA

Latería y Bacalao fresco y bueno.

La Rambla

LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAIS

Pulpería y Refresquería

Licores absolutamente puros. Esquina frente a la Bodega del Ferrocarril.

VINATERIA, TAQUILLA, PULPERIA Y TIENDA DE PRIMITIVO CALVO

Este establecimiento acaba de recibir en el ramo de telas, algunas especialidades como frazadas, driles, zarzas y lanillas para vestido de señoras. En Pulpería todos los artículos son frescos y a precios módicos.—San Rafael de Cartago.

Taller Mecánico

Nos permitimos recomendar este taller como el mejor montado en Cartago. Acaba de recibir maquinaria completa para construir carretas y enyantar en frío.

La competencia de su propietario, señor Silesky, es muy conocida, no solo aquí sino fuera de Cartago.

HERRERÍA

En esta Herrería se hace todo trabajo de Mecánica Especialidad en la construcción de Barandas y reparación de Armas.

Dirección: Rosendo Calvo Caballeriza de Meza.

—BARBERÍA—

En la casa de don Pablo Strasburger está establecida la Barbería de don Juan Arias. Atiende con esmero a sus clientes, también fabrica muebles baratos.

Francisco Robles

Despacha en la Trucha No. 18 — dentro del Mercado —

Especialidad en adornos como: Encajes, Cintas, Metidos, Tiras, y Géneros bordados, Libretes, Corsets, Elásticos, Tirantes Ligas etc.

TODO A PRECIOS MODICOS

De Administración

El anuncio que se paga a este periódico, no dá derecho a libre suscripción.

LUIS ROMERO, HOJALATERO.—75 varas al Norte Botica Pirie—Especialidad en canales, cornizas y todo trabajo a precios sin competencia.

EBANISTA

100 varas al Norte del Taller Ghisellini, se encuentra Simeón Riffet, que hace muebles. Es un ebanista hábil y vende a precios muy bajos. Tiene preciosas camas y veladores.